

plus profonds penseurs et des écrivains les plus remarquables. De même que Balanche, son ami, son contemporain, et comme lui enfant de Lyon, il aborda les plus hautes questions de la philosophie et de l'histoire, guidé par la foi qui en fait découvrir les arcanes. Ses premiers pas dans la vie furent pénibles. Il eut à traverser la funeste époque de 1793, et, comme tant d'autres, il expia, dans les cachots le crime d'appartenir à une famille honorable, d'en conserver les traditions de loyauté et savoir défendre sa patrie contre la sanglante dictature de la République. Il publia, il y a quelques années, un récit touchant de ces temps d'épreuves et de la part qui lui en fut réservée. Ce livre écrit avec simplicité renferme des documents utiles pour notre histoire locale. (1)

Versé dans la connaissance des langues anciennes et surtout de l'hébreu, M. Nolhac avoit entrepris un travail dont il n'a pu achever que deux parties. L'ensemble eût formé un de ces monuments d'érudition et de patience que les congrégations religieuses pouvoient seules mener à bonne fin, je veux parler de la traduction annotée d'Isaïe (2), ouvrage rempli d'intérêt, indispensable pour la lecture de l'Ecriture Sainte. L'auteur met à profit toutes les notions acquises sur l'histoire des peuples anciens, donne la clef des passages obscurs, des mots dont le sens paroisoit incertain, des comparaisons, des épithètes toujours si exactes des prophètes. L'école philosophique du siècle dernier s'en étoit emparée pour battre en brèche l'autorité de la Bible. Grâce aux explications toujours claires et précises de M. Nolhac, les armes se retournent contre l'impiété et déroutent le peu de science et la mauvaise foi de ceux qui les employoient. D'autres études sur les fêtes des hébreux forment le complément de cet ouvrage.

---

(1) *Souvenirs de trois années de la Révolution à Lyon*, J.-B.-M. Nolhac. — Lyon, par Périsse, 1844, in-12.

(2) *Études sur le texte d'Isaïe*, ou le livre d'Isaïe expliqué à l'aide des notions acquises sur les croyances, les mœurs, les connaissances, l'histoire des peuples anciens, par J.-B.-M. Nolhac, ancien élève du Collège royal de France. — Lyon, Périsse frères, 1830, 1832 et 1833. 3 volumes.